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М. Г. Троянский: "Образ России в Латинской Америке кардинально
изменился"

В интервью посла России в Перу рассказывается о состоянии отношений

между двумя странами, которым исполняется 40 лет, о значении визита в Лиму

президента России Д. А. Медведева, о качественном наполнении

двусторонних связей на их новом этапе, о взгляде перуанцев на

"латиноамериканский поворот" во внешней политике нынешней России -

сильного, развитого демократического государства, проводящего

самостоятельную политику.

Ключевые слова: исторический визит, взаимополезность, имидж России, перспективы
отношений, совместные проекты.

- Михаил Григорьевич, прежде всего хотелось бы, конечно, задать Вам вопрос
относительно результатов недавнего визита в Перу Президента Российской

Федерации Д. А. Медведева. Какое впечатление, по Вашим наблюдениям,

осталось у перуанской стороны?

- Должен сказать, что по "горячим" следам визита уже написано немало, в том числе с
большим интересом прочитал статью директора ИЛА РАН В. М. Давыдова, и тем не
менее хотел бы поделиться некоторыми своими впечатлениями. Во-первых, визит, без
всякого преувеличения, имел непреходящее историческое значение. Ведь это было
первое посещение Перу главой российского государства за 40-летний период с
момента установления 1 февраля 1969 г. дипломатических отношений между нашими
странами. При этом ограничиваться только цифрой "40" было бы не совсем
правильно, ведь фактически отношения зародились еще в XIX в., но это уже отдельная
тема. Итак, ни в советский период, ни в постсоветский никогда руководитель России не
бывал в Перу. Поэтому официальный визит президента нашей страны 24 ноября 2008
г., который состоялся сразу же после проведения в Лиме саммита АТЭС, придал
мощный импульс развитию всего комплекса двусторонних связей, обозначил
качественно новую ступень в контактах между нашими государствами, подтвердил
высокий уровень российско-перуанского политического диалога. Хочу сразу же
подчеркнуть, что визит, хотя и был официальным, что, в общем-то, само по себе не
мало, тем не менее, перуанская сторона фактически довела его до уровня
государственного с точки зрения протокольного церемониала. Кавалькада всадников в
мундирах времен борьбы за независимость сопровождала машину президента России
по всему периметру центральной площади Лимы, вплоть до правительственного
дворца, где Д. А. Медведева на ступеньках встречал глава перуанского государства
Алан Гарсиа, а артил-
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лерийский расчет произвел 21 выстрел в честь российского гостя. Приоткрою
небольшой секрет. В ходе работы саммита АТЭС Дмитрий Анатольевич встречался с
президентом Перу и с первым вице-президентом Л. Джиампьетри, который руководил
оргкомитетом, и, как мне сказали несколько близких к А. Гарсиа сотрудников, глава
российского государства своими знаниями, умением выступать, общаться с
аудиторией, расположить к себе собеседника произвел на перуанского президента
такое впечатление, что он в последний момент дал указание повысить протокольный
"градус" встречи до государственного. Важно подчеркнуть, что такие симпатии
укрепились и в ходе переговоров двух президентов как в узком, так и в расширенном
форматах. Очевидным знаком стало награждение Дмитрия Анатольевича перуанским
орденом "Солнце Перу". Было очень приятно слышать те слова, которыми А. Гарсиа
охарактеризовал отношения между нашими странами и свое восприятие нашего
президента.

Следует отметить, что переговоры были насыщенными, весомыми, чрезвычайно
полезными для будущего наших отношений. Подписано девять важных документов,
включая совместное заявление президентов. Примерно такой же пакет для укрепления
договорно-правовой базы между Москвой и Лимой мы вместе с перуанскими
коллегами рассчитываем подготовить в 2009 г. Исходим из того, что документы
удастся подписать во время возможного ответного визита А. Гарсиа в Москву по
приглашению, которое ему было сделано Д. А. Медведевым.

Если говорить о каком-то качественном наполнении и новизне в двусторонних
отношениях, то мне особо хотелось бы остановиться на документах, подписанных
между ВТБ и ВЭБ с Национальным банком Перу. В непростое время мирового
глобального финансового кризиса впервые в истории наших контактов сделан шаг к
установлению прямых взаимоотношений между государственными банковскими
структурами России и Перу для финансирования импортно-экспортных операций без
задействования (как это обычно было до сих пор) третьих стран, что особенно важно в
условиях, когда наши торгово-экономические отношения в силу объективных причин
(после развала Советского Союза) пока не достигли былого уровня. Надеемся, что
прямые финансовые линии станут важным фактором для стимулирования
взаимоконтактов между нашими бизнесменами. Отметил бы также безусловно важное
соглашение о борьбе с наркотиками, а также подписанный документ о развертывании
здесь сервисного вертолетного центра, который предполагается создать в форме
совместного предприятия. Не следует забывать, что Перу располагает значительным
парком (более 80 единиц) наших вертолетов марки "МИ" различных мо-
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дификаций, а техника, в том числе и такая мощная, естественно, требует постоянного
ремонта. Я это говорю не ради красного словца. Спросите у любого перуанского
специалиста-авиатора, и он вам, не задумываясь, скажет, что только вертолеты "МИ"
способны безупречно работать в условиях высокогорья в Андах, а при неразвитой
транспортной инфраструктуре зачастую вертолетная техника становится
единственным средством сообщения с отдаленными районами страны. Не следует
также забывать сохраняющуюся здесь террористическую опасность, точнее, действия
наркотеррористов в горной местности Перу, куда, как говорится, "только вертолетом
можно долететь". Но, безусловно, важнейшим документом, который определит весь
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дальнейший ход двусторонних отношений, стало совместное заявление обоих
президентов. В нем намечены магистральные линии нашего сотрудничества в
политической, торгово-экономической, гуманитарной, военно-технической и других
сферах. Главная задача двух стран, как мне представляется, - выполнить эти указания
и наполнить наше взаимодействие конкретным содержанием.

- Перу все-таки для нас достаточно далекая страна, однако министр
иностранных дел России за короткий период времени уже дважды посещает

ее. Что бы Вы могли сказать по этому поводу?

- Да, действительно, за всю историю наших отношений с советских времен никогда
министр иностранных дел не бывал в Перу, а сейчас с перерывом в один год посетил
Лиму дважды. Первый такой визит Сергей Викторович Лавров совершил в сентябре
2007 г., а в ноябре 2008 г. принял участие в работе форума АТЭС и официальном
визите Д. А. Медведева в Перу. Даже сам подобный факт уже показывает, что наше
внимание к этой стране постоянно растет.

Однако помимо участия в вышеуказанных мероприятиях состоялись встречи С. В.
Лаврова с членами Координационного совета соотечественников, руководством
Ассоциации выпускников отечественных вузов, а также Перуанско-российской
культурной ассоциацией. Побывал он и в единственной здесь, да и, пожалуй, в регионе,
школе, носящей имя М. Горького, где обучение ряду предметов ведется на русском
языке, а русский преподается как иностранный. Другим, на мой взгляд,
знаменательным эпизодом стало посещение С. В. Лавровым о-ва Сан-Лоренсо близ
главного перуанского порта Кальяо. Дело в том, что энтузиасты российской диаспоры,
объединенной в ассоциацию "С тобой, Россия" во главе с ее председателем М. В.
Роменец, обнаружили в исторических справках свидетельство того, что на этом
острове (он относится к перуанской военно-морской базе) на заброшенном кладбище
позапрошлого века покоятся останки двух российских моряков с фрегата "Аврора",
похороненных там во время его захода в Кальяо в 1854 г. Совместно с российским
посольством на острове были установлены большой крест и мемориальная доска от
имени министра иностранных дел России. Церемония получилась трогательная,
запоминающаяся. Министр возложил к памятному кресту цветы, почтил память наших
соотечественников. И вот, говоря о традиционных узах дружбы между нашими
странами, нельзя не подчеркнуть, что всю эту церемонию нам помогли организовать
перуанские военные моряки во главе с главкомом ВМС. Подобный жест в наш адрес
уже не первый. Помню, как в 2000 г., во время своей прежней длительной
командировки сюда, после трагедии с
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подводной лодкой "Курск" здесь же, в порту Кальяо, была проведена траурная
литургия по погибшим российским морякам, и в торжественной обстановке
представителями руководства страны и ее ВМС на воду были спущены венки. Так что
перуанцев и нас связывают вполне осязаемые нити дружбы и взаимного уважения.

- Скажите, а как в целом в Перу воспринимают активизацию России на

латиноамериканском направлении?

- Могу однозначно заверить вас, что в Лиме с пониманием и заинтересованностью
относятся к "латиноамериканскому повороту" во внешней политике России. Думаю, что
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это общая тенденция для стран дружественного нам континента. Конечно, что касается
перуанского политического истеблишмента, то, естественно, полного единообразия
мышления мы здесь не найдем. Есть, например, и те - правда, в основном среди
журналистской братии определенного толка, - кто пытается считать наше возвращение
в Латинскую Америку либо "конъюнктурным", либо в противовес политике США. Но
таковых все-таки меньшинство. В основном в Перу многие прекрасно отдают себе
отчет, что России 90-х годов - ослабленной, раздираемой внутренними
противоречиями, - уже нет; что нынешняя Россия, созданная В. В. Путиным, а сейчас
продолжившим эстафету Д. А. Медведевым, - это сильное, развитое демократическое
государство, политически и экономически окрепшее, проводящее прагматическую
многовекторную внешнюю политику, твердо защищающее свои национальные
интересы. Ничего не приукрашая, могу сказать, что почти за три года работы здесь
удается наблюдать очевидную эволюцию взглядов по отношению к нам. Нынешние
перуанские политические и государственные деятели, представители крупного и
среднего бизнеса, науки, культуры, образования всячески заинтересованы вывести
отношения с нашей страной на взаимополезный и стабильный уровень.

Мне бы хотелось резюмировать следующее: образ России в Перу, как, впрочем, и во
всей Латинской Америке, кардинально изменился, и никакие пропагандистские
ухищрения наших недругов, которые пытаются через местные СМИ продвигать статьи
с антироссийским душком, в общем-то, не дают искомых результатов. Хотя, конечно,
такой напор не позволяет нам расслабляться. Но надо отдать должное перуанским
друзьям: ни разу ни от одной газеты, теле- и радиостанции я не получал отказа в
выступлении с тем, чтобы разъяснять действительное положение вещей в России и
вокруг нее. В этом плане здесь существует полная свобода слова, и, как мне иногда
кажется, перуанцы испытывают своеобразное удовольствие от того, что кто-то может
совершенно свободно (и они этому не мешают) расставлять точки над "i" там, где
против нас действуют целые пропагандистские институты.

- Что в этой связи Вы могли бы сказать о таком важном элементе отношений

между нашими государствами, как парламентская дипломатия. Как здесь

обстоят дела?

- Если отвечать дежурно, то у нас идет постоянный обмен посланиями на высоком
уровне между обеими палатами Федерального Собрания Российской Федерации и
Национальным конгрессом Перу. Москву и Лиму, соответственно, посещают
парламентские делегации. А если конкретно, то определяющее значение для
укрепления наших межпарламентских связей
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имела встреча президента России Д. А. Медведева с председателем Национального
конгресса Перу Х. Веласкесом Кескеном и большой группой депутатов, включая
представителей межпарламентской Перуанско-Российской лиги дружбы, состоявшаяся
24 ноября 2008 г. в Лиме. Дмитрий Анатольевич, высказался за всестороннюю
активизацию межпарламентских и межпартийных связей, поблагодарил перуанских
депутатов за поддержку действий России по разрешению кризиса на Южном Кавказе.

Хотелось бы в этой связи пояснить, что речь идет об одобренном пленумом
перуанского конгресса 13 ноября 2008 г. решении поддержать действия России по
принуждению Грузии к миру. Под данным решением, принятым по инициативе
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Перуанско-Российской межпарламентской лиги дружбы, стоят подписи представителей
пяти ведущих партий конгресса, причем идеологически совершенно разных. Думаю, что
такой шаг дорогого стоит. Он демонстрирует настрой местных народных избранников
относительно справедливых действий России по спасению югоосетинского народа от
геноцида. А говоря о партийных связях, следует отметить, что перуанская
президентская партия РАР установила контакты с "Единой Россией". Укреплять
межпартийные связи со своими российскими единомышленниками намерены и другие
крупные перуанские партии.

- Михаил Григорьевич, хотелось бы еще задать вопрос об образовании. Ведь,

насколько я помню, в СССР и в России обучалось очень много перуанцев.

Каково их положение? В начале 2008 г. я где-то читал, что многие из них

остаются работать в нашей стране?

- Да, вы правы, такая проблема действительно существует. С советских времен и по
сей день, если, конечно, оперировать круглыми цифрами, различные наши средние и
высшие гражданские и военные учебные заведения закончили около 10 тыс. человек.
Не мало, но могло бы быть и больше. К сожалению, до настоящего времени у нас нет
соглашения о взаимном признании дипломов. Это старая история, не хотелось бы в
ней сейчас особенно копаться. И касается она, в основном, перуанцев, учившихся у
нас в постсоветский период после 1993 г. Российская сторона серьезно взялась за
этот вопрос, и мы рассчитывали, что к визиту Д. А. Медведева в Лиму соглашение
будет готово, но оно, к сожалению, застряло в Министерстве образования Перу.
Надеемся подготовить его к подписанию в 2009 г., тем более, что прежде всего в нем
заинтересованы сами перуанцы.

- А что бы Вы могли сказать о наших культурных связях?

- Вы знаете, в таких случаях пишут: "вздымает руки к небу". Вот уж где проблема, так
проблема. У перуанцев хорошая память, особенно на качественные продукты. Так вот,
что касается нашего качественного продукта, который хорошо сохранился в памяти
перуанцев, - это российские самолеты, вертолеты и танки, автомашины "Лада" и...
русское искусство. "Кого здесь только не было!", - вспоминают старожилы. И Большой
театр, и "Березка", и ансамбль Игоря Моисеева, и ансамбль Александрова, и цирк, и
наши лучшие фильмы и т.д. А теперь - рынок. И вот больше всего от него пострадала,
на мой взгляд, именно культура. Очень редко и с неимоверными трудностями, а порой
и ухищрениями удается в буквальном смысле слова затащить сюда кого-либо из наших
исполнителей. Ответ один: далеко, дорогой перелет, гонорары явно не парижские и не
венские, ну, и т.д. Так что уверен, что без спонсорской помощи, особенно тех, кто
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нацелен на серьезную долгосрочную работу в Перу, и, конечно, частично господдержки
в этом плане не обойтись. Очень хочется надеяться, что в 2009 г., году 40-летия наших
дипотношений, все-таки хотя бы один-два достойных фольклорных либо классических
коллектива, в том числе самодеятельных, удастся провезти по разным городам Перу.
Но повторю, что это, пожалуй, сейчас один из самых сложных вопросов в наших
отношениях, и думаю не только с Перу.

- Расскажите, пожалуйста, о двусторонних торгово-экономических связях,
инвестиционном сотрудничестве.
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- Последние три года характеризуются положительной динамикой роста российско-
перуанских торгово-экономических отношений. Если в 2006 г. товарооборот между
странами впервые за многие годы превысил 100 млн. долл. и составил 116,4 млн, то
2007 г. завершился показателем 177,3 млн. - рост на 52,3%. А к 1 октября 2008 г.
объем товарооборота уже достиг 185,8 млн: российский экспорт - 167,5 млн, импорт -
18,3 млн. Положительное сальдо торгового баланса значительно в пользу России -
149,2 млн.

К сожалению, не происходит изменений в структуре российского экспорта: почти 80%
составляют минеральные удобрения, в основном нитрат аммония и мочевина. Свыше
50% импорта из Перу - это морепродукты, рыбная мука и мороженая рыба, за ними
следуют виноград, мандарины и паприка. Что касается потенциальных ниш для
российского экспорта, то перспективными на перуанском рынке представляются
отечественные новейшие технологии и оборудование для нефтегазового сектора,
горнорудной и металлургической промышленности, энергетическое и медицинское
оборудование; авиационная, сельскохозяйственная и дорожно-строительная техника,
грузовые автомобили.

Солидный потенциал для развития перуанско-российских торгово-экономических
отношений составляет торговля услугами, где российская сторона могла бы
предложить строительство дорог на участках повышенной сложности, прокладку ЛЭП в
труднодоступной местности, строительство и модернизацию морских портов и др.

Катализатором торговых связей может стать активное участие представителей
отечественного бизнеса в прошедших недавно мероприятиях в рамках форума АТЭС в
Лиме, в частности заседании Делового консультативного совета и Деловом саммите.
Мощный импульс в плане развития торгово-экономических отношений способно
придать соглашение о свободной торговле между Россией и Перу, переговоры по
которому перуанцы предлагают начать в 2009 - 2010 гг.

Объемы инвестиционного сотрудничества пока невелики, однако в самое ближайшее
время можно ожидать их значительного роста, так как серьезный интерес к реализации
совместных проектов в горнорудном и нефтегазовом секторах экономики Перу
проявляют такие российские компании, как ООО "Промышленные инвесторы", ОАО
"Газпром", ОАО "Стройтрансгаз" и др. Думаю, что здесь понадобится серьезная
работа для создания надежной правовой базы. Не зря в ходе переговоров на это
обратили внимание президенты наших стран, указав на необходимость подготовки
соглашений об избежании двойного налогообложения, а также о поощрении и взаимной
защите инвестиций. Важным также представляется зафиксированное в совместном
заявлении стремление к созданию Меж-
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правительственной комиссии по торгово-экономическому и научно-техническому
сотрудничеству. Одним словом, имеется весьма широкое поле для совместной
деятельности на благо наших стран и народов. Главное, на мой взгляд, использовать
весомый потенциал традиционных уз дружбы и взаимопонимания, которые могут
служить твердой основой для укрепления отношений по самому широкому спектру
взаимодействия.

- Скажите, если не секрет, как Вы стали дипломатом?
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- На работу в МИД меня пригласили 20 лет тому назад в начале 1988 г. В то время я
специализировался на бывших португальских колониях в Африке, вот таким образом и
оказался на дипломатическом поприще. В свое время закончил московский Институт
иностранных языков им. М. Тореза (переводческий факультет). Довольно сносно
владею испанским, английским и португальским, окончил аспирантуру - кандидат
исторических наук. Тема диссертации касалась становления демократии в Португалии
после свержения диктатуры. Достаточно продолжительный период занимался научно-
педагогической работой. Но, если в целом говорить о том, как становятся дипломатом
и что ты под этим понимаешь, я бы сказал, что здесь очень важно хорошее
фундаментальное образование, наличие широкого кругозора и, конечно же,
стремление постоянно учиться, овладевать самыми широкими знаниями из различных
сфер деятельности, изучать страноведение, историю, географию, культуру во всем
многообразии, право и международные отношения. Ну и, конечно, языки, языки и еще
раз языки. Одним словом, всего не перечислишь.

Перед назначением послом в Перу работал на информационном направлении. Был
заместителем директора Департамента информации и печати МИД России.

- Что бы Вы хотели добавить к сказанному?

- Хотел бы от всей души поздравить журнал "Латинская Америка" с приближающимся
40-летним юбилеем. Издание, которое является, на мой взгляд, гордостью
отечественной латиноамериканистики, поддерживающее постоянный контакт с далеким
для России южноамериканским регионом и весомо подпитывающее нашу
общественно-политическую и научную мысль знаниями о странах Латинской Америки,
их народах, культуре, истории, современной ситуации. Желаю всего самого доброго
редсовету и сотрудникам редакции журнала, а также его читателям в юбилейном году.
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